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500万撬动的重组行情靠谱吗
周科竞

临近年末，ST股又集体异

动，*ST圣莱也不例外，受重组

预期的影响，*ST圣莱近30个

交易日股价已经翻倍，但最新

公布的重组则仅仅500万元，

这样的利好根基不稳，投资者

应警惕重组不及预期的风险。

交易行情显示，*ST圣莱

股价从9月28日的开盘价5.35

元启动，上涨至最新的高点

13.35元，股价上涨约150%。不

仅是*ST圣莱，近期很多ST股

都走出了暴涨模式，而这样的

走势背后，有很大的原因是重

组预期，这是市场炒作ST股的

老由头。虽然ST股目前的业绩

很差，但上市公司为了避免退

市风险，大概率会有资产运作

的可能，因此投资者预期公司

将有重大的资产重组，这也正

是炒作ST股的逻辑。

现如今，*ST圣莱的重组

来了，不过，重组金额只有500

万元，有点出乎投资者的预

料。那么问题来了，这个500万

元的重大资产重组究竟能给

上市公司带来什么呢？本栏认

为，只有能帮助上市公司彻底

摆脱亏损困境的重组，才是对

上市公司有意义的重组，但

*ST圣莱目前筹划的重组能否

达到这个目的还是未知数。而

且这个500万元的重组还有

“撤单”的可能，即谁也不能保

证最后这个重组能够真正把

上市公司带入实实在在的新

发展机遇。

不过对于上市公司或者

大股东而言，这500万元的重

组目前来看是划算的，即便这

500万元的重组最终打了水

漂，股价巨大的涨幅也足以弥

补这一切损失，所以本栏说，

500万元的重组代价，撬动了

股价巨大的涨幅，对于上市公

司和大股东而言的确非常划

算。

在本栏看来，即使*ST圣

莱重组成功了，靠着这500万

元的投入把公司业绩带来质

的变化似乎也有很大的挑战。

毕竟现在*ST圣莱的主营业务

盈利能力很弱，还有一大堆的

诉讼缠身，很难说有什么实在

的投资价值。

对于那些在底部买入公

司股票的投资者而言，目前确

实已经获得了很大的投资收

益，但对于目前还想再进场的

投资者，就应该冷静地思考

一下*ST圣莱目前的估值水

平是否合理了。

当然，*ST圣莱依然有炒

作的预期，那就是目前正在筹

划的第一大股东变更事项，一

旦大股东完成变更，新东家的

资本运作将值得期待，诸如新

主营业务的注入等等，从此种

角度来说，现在*ST圣莱的重

组依然还在路上。

但这其中的风险却需要投

资者格外注意。诸如，如果大股

东变更事项失败，再或者，大股

东顺利变更之后，资产运作不

顺利，抑或是注入的资产不及

市场预期等，都可能成为上市

公司股价遭遇重挫的理由。对

于炒作预期这种东西，投资者

还是要保持一份冷静，股价在

低位的时候，可以适当布局投

机试水，一旦涨幅较大，还是应

该回归业绩本质。
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上市公司

大股东曝董事违规报销 ST光一内部矛盾频现

利欧股份蹭马斯克热点

北京商报2021.11.18

“吃”深交所关注函

由于内部矛盾，ST光一11月17日收到了深交

所下发的关注函。

11月16日，ST光一披露《关于董事会收到控股

股东提请召开临时股东大会函的公告》，控股股东

光一投资提议罢免周卫东独立董事职务，称周卫

东违规在公司报销14.3万元费用和长期占用公司

车辆。

不过，上述议案最终以4票反对、3票赞成遭到

了否决。其中，ST光一董事长许晶、董事任昌兆、独

立董事周友梅均认为光一投资提供的证据不充

分、相关理由待进一步核查验证，独立董事周卫东

亦认为罢免事由及证据不成立、董事会发出通知

前未与其本人进行沟通、控股股东涉嫌滥用股权

优势排除异己以掩盖其已发生或将可能继续发生

的侵占上市公司与中小股东利益的行为。

对此，在11月17日下发的关注函中，深交所要

求ST光一控股股东说明提议罢免周卫东的具体原

因及依据，并说明提案内容是否符合《上市公司股

东大会规则（2016年修订）》第十三条的规定；此

外，要求许晶等四位董事说明相关反对理由的具

体依据，其余三位董事说明投赞成票的原因及具

体依据，各董事本次投票情况是否代表其提名人

的相关意见。

针对相关问题，北京商报记者致电ST光一董

秘办公室进行采访，不过电话未有人接听。

实际上，这已并非ST光一首次爆发内部矛盾。

11月11日，ST光一召开第四届董事会第二十二次

会议，选举许晶担任公司董事长，该议案虽然最终

获得通过，但却遭到董事戴晓东、董事王昊、独立

董事麻艳鸿三人的反对。戴晓东认为许晶对公司

整体业务不熟，作为公司董事长时机不成熟；王昊

认为该议案发起背景不成立，且无必要性；麻艳鸿

认为该议案和公司目前急需解决的问题距离较

远，可能会影响公司解决问题的精力。

对于上述情况，深交所也进行了追问，要求ST

光一说明现任董事会的成员构成及其推荐和提名

主体，并结合过往董事会决议情况，说明各董事投

票情况是否与其提名人意见一致；此外，说明戴晓

东等三位董事相关反对理由的具体依据，其余四

位董事投赞成票的原因及具体依据，各董事本次

投票情况是否代表了其提名人的相关意见。

控股股东资金占用被追问

内部矛盾下，ST光一目前境况也不乐观，遭到

立案调查的同时，控股股东还存在占用公司资金

的情况，这也遭到了深交所的追问。

据了解，由于控股股东资金占用问题，ST光一

在今年5月被实施了其他风险警示。11月1日，ST光

一披露的控股股东资金占用进展公告显示，10月

22日，控股股东光一投资归还占用上市公司资金

20万元，资金来源为控股股东自筹资金。截至公告

披露日，光一投资已归还占用上市公司金额共计

4880万元，控股股东对上市公司占用资金余额为2

亿元，占最近一期经审计净资产的20.44%，目前，

控股股东资金占用问题仍未全部解决。

针对上述情况，深交所也要求ST光一说明控

股股东清偿占用公司资金的相关计划及具体安

排，公司已采取及拟采取的保障措施。投融资专家

许小恒对北京商报记者表示，控股股东资金占用

问题是监管层关注的重点，容易侵害上市公司利

益，进而损害中小股东权益。

另外，截至11月1日，光一投资及ST光一实控

人龙昌明所持股份共计7053.52万股，占上市公司

总股本的17.3%，目前均处于冻结状态，占其持股

数量的100%，存在司法拍卖的风险。ST光一表示，

若股份被继续处置，将可能导致公司控制权发生

变更。

11月9日，ST光一披露《关于实际控制人部分

股份将被司法拍卖的提示性公告》，实控人龙昌明

持有的360万股公司股份将被司法拍卖。

针对上述情况，深交所也要求ST光一说明控

股股东、实际控制人及其一致行动人的债务及相

关诉讼情况，所持公司股份被质押、司法冻结及司

法拍卖的情况，相关情况对公司控制权稳定性、公

司治理及董事会运作的具体影响，可能存在的潜

在风险等。

北京商报记者马换换

“一”字涨停收盘

傍上马斯克的利欧股份，11月17日遭到

资金进场抢筹。

交易行情显示，11月17日利欧股份早盘

以涨停价开盘，全天利欧股份维持“一”字涨

停走势。截至11月17日收盘，利欧股份报2.67

元/股，涨幅为9.88%。

股价涨停背后，利欧股份惜售明显。据东

方财富显示，11月17日利欧股份总共成交金

额为1.94亿元，而前一个交易日的成交额为

5.55亿元。截至11月17日收盘，利欧股份的总

市值为180.4亿元。

股价暴涨之际，投资者也在疯狂抢筹利

欧股份。截至11月17日收盘，利欧股份涨停板

位置封单逾239万手。按照当日的收盘价计

算，封单市值约6.39亿元。

消息面上，11月16日晚间，利欧股份发

布公告称，公司全资子公司LeoInvestments

HongKongLimited（以下简称“利欧投资”）

签署了《AgreementofLimitedPartnership

ofTomalesBayCapitalAnduril III，L.P.》。

利欧投资将对Tomales BayCapital An-

durilIII，L.P.（以下简称“TBCA”）出资5000

万美元。

据悉，TBCA的投资标的为SpaceX。

SpaceX是一家全球领先的太空技术公司，从

事火箭发射、卫星通讯、太空运输以及其他太

空探索业务，该公司由美国企业家埃隆·马斯

克于2002年创办。

利欧股份表示，此次公司与专业投资机

构合作投资，依托专业投资机构的专业团队

优势、项目资源优势，寻找具有良好发展前景

的项目，可以有效降低公司的投资风险，有助

于公司获取较好的投资回报，符合公司发展

需求及全体股东的利益。

截至2021年9月30日，利欧股份股东人数

有21.83万户。

针对投资的SpaceX具体情况，北京商报

记者致电利欧股份董秘办公室进行采访，但

对方电话显示“正在通话中”。

投融资专家许小恒认为，此次利欧股份

的投资能否成行是要打上一个问号的。

钟情投资热点概念

北京商报记者注意到，自上市之后，利欧

股份一直在寻求转型，而近几年更是热衷投

资热点概念。

据了解，利欧股份于2007年4月27日上

市，自成立以来，一直专注于微型小型水泵及

园林机械产品的研发、生产和销售。自上市

后，利欧股份一直在寻求转型。2007年底，利

欧股份与浙江大农机械有限公司合资设立了

大农实业，进入清洗与植保机械业务领域。

2010年6月，利欧股份投资设立湖南利欧，进

入工业泵业务领域；2012年初，利欧股份完成

对利欧天鹅、无锡锡泵和大连华能的收购，进

一步完善了工业泵业务领域的布局。2014年，

利欧股份完成收购上海漫酷、上海氩氪和琥

珀传播，进入数字营销领域；2015年，公司完

成对万圣伟业、微创时代的收购；2016年公司

完成对智趣广告的收购。

目前利欧股份的主营业务分为机械制造

业务和数字营销业务。通过梳理相关信息发

现，近几年利欧股份的投资偏向热点概念。诸

如，利欧股份曾公告称，2020年3月2日，公司

投资设立全资子公司浙江利欧医疗器械有限

公司，用于生产日用口罩（非医用）和医用口

罩等医疗防护用品。本次项目投资内容包括

口罩生产线、熔喷布生产线、杀菌设备、厂房

改造等，累计投资不超过3000万元。

11月16日，利欧股份在互动易中表示，早

在2020年，公司就开始尝试将AI人工智能和

AR增强现实技术运用于电商直播，多维度实

现虚拟主播的场景运用，包括自建虚拟主播

进行培育和营销，打造品牌自有的AI代言人；

同时也一直推动虚拟偶像IP的代言等创新营

销活动，为元宇宙的真正到来打下坚实基础。

不过，并不是所有的投资都能顺利进行，

利欧股份曾拟以23亿元天价收购一家自媒体

公司，但遗憾的是，该收购计划以终止告败。

热衷热点概念投资的利欧股份，近几年

业绩却出现较大波动。财务数据显示，

2018-2020年以及2021年1-9月，利欧股份

实现的归属净利润分别约为-18.6亿元、3.08

亿元、47.72亿元、-0.89亿元。今年三季度，

利欧股份归属净利润更是亏损10.22亿元。

“归属净利润亏损主要系公司投资的理想汽

车确认公允价值变动损益所致。”利欧股份在

三季报中如是表示。

北京商报记者刘凤茹

从口罩、新能源汽车再到元宇宙，利欧股份（002131）的投资布局可谓涉猎广泛。

热衷投资热点概念的利欧股份，如今又要参投马斯克创办的公司———SpaceX。公告一

出，直接引爆利欧股价。11月17日，利欧股份“一”字涨停。而此次“牵手”马斯克背后，利

欧股份究竟是蹭热点还是做业绩，要打上一个问号。

新董事长上任遇阻、罢

免独董未果……ST光一

（300356）近期内部矛盾频

现，更有公司控股股东江苏

光一投资管理有限责任公

司（以下简称“光一投资”）

点名独董周卫东违规报销

14.3万元。11月17日，针对

公司内部矛盾，深交所向ST

光一下发了关注函，要求公

司说明现任董事会的成员

构成及其推荐和提名主体

等诸多问题。

ST光一近年来财务情况一览

时间 营业收入 归属净利润 扣非后归属净利润

2018年 4.36亿元 0.23亿元 -0.13亿元

2019年 4.09亿元 0.25亿元 0.007亿元

2020年 3.93亿元 -0.98亿元 0.91亿元

2021年前三季度 2.44亿元 -0.61亿元 -0.65亿元

利欧股份近三年及一期财务数据一览

2018年

2019年

2020年

2021年

1-9月

营业收入（亿元） 归属净利润（亿元）

122.5

-18.6

140.32

3.08

155.48

47.72

144.48

-0.89

扣非后净利润-19.67亿元

扣非后净利润1.24亿元

扣非后净利润2.83亿元

扣非后净利润1.83亿元


